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瞭望塔
□据《羊城晚报》

升学宴本应充满质朴与纯真，而不是借着毕业的由头，大操大办，喧宾夺主，本末倒置热点 话题

观点·声音

据央广网报道，近日，内蒙古包
头 12345晒出一批市民不合理不合
规诉求，引发热议。其中包括“孩子
的高考成绩不理想导致心情郁闷，
希望包头市可以重新组织一次高
考”“因酒驾被吊销机动车驾驶证，
希望可以缴纳罚款，但请不要禁驾”
等。对此，有网友表示，“12345成了
许愿池”。

“12345，有事儿找政府”，12345
政务服务便民热线是连接政府与企
业、群众的重要渠道，可便利企业和
群众反映问题建议，促进政府科学
决策，同时提高政府为企为民服务
水平，高效解决企业和群众所反映
的诉求。有人因此比喻，12345是政
府感知社情民意的“传感器”。多年
来，正是一个个这样的“传感器”，在
为企为民排忧解难上发挥了不同程

度的积极作用。
然而，出于实现个人愿望等目

的，无故滋扰甚至恶意拨打 12345，
则是过度占用服务资源，扰乱工作
秩序，如何才能把热线留给真正需
要的企业和群众？

某些人通过拨打12345热线，提
出不合理不合规甚至是荒唐的诉
求，无疑是给接线员增负。如此一
来，他们在接线时如何实现记得住、
打得通、转得快、办得好？甚至可能
导致需要迫切解决的问题被搁置延
误，损害有正当诉求的企业和群众
的合法权益。

一句话，12345 热线的一端，承
载着百姓的殷切期盼和民生福祉，
另一端是一线话务人员的辛苦和
付出，每位市民理当呵护这根“民
生线”，依法理性表达诉求。据报
道，目前包头 12345 每天接到群众、
企业诉求2000 余件，不在受理范围
内的约占 20%，如果这 20%的诉求
被消除，热线的负担是不是要减轻
许多？热线是不是会接得更快、更
高效？

消除无故滋扰、恶意拨打12345

热线现象，仅吁请市民依法理性表
达诉求远远不够。一方面，要加强
宣传教育，普及12345的正确“打法”
和受理范围，公开“晾晒”不合理不
合规诉求案例，让群众认识到该热
线是地方政务服务的“总客服”，频
繁无故拨打、故意提供虚假信息、反
馈的情况明显与事实不符、违反政
策的诉求等都是不受理的范围。

另一方面，不能“来者不拒”，要
制定《不合理不合规诉求认定办法》
并广而告知，对不合理不合规诉求，
在给出合理解释的基础上明确说
不，从源头上将这类诉求拒之门外，
避免将它们转至相关部门。对滥打
热线的行为设立警告、限制拨打等
惩罚措施，对恶意投诉滋扰、骚扰或
辱骂接线员、利用热线谋取私利等
违法违规行为，联合公安机关依法
处理，以树立正确的导向。

当然，有一些看似离奇的诉求，
也可能包含着对社情民意的表达，
故对于不合理不合规诉求要严格甄
别，还要建立完善的申诉渠道，以确
保诉求被误判的市民有途径进行申
诉和维权。

正值毕业、升学季，不少升学
宴、谢师宴等宴会正在举办中。
据报道，在一些地方，“不管考啥
样，都得办升学宴”成为约定俗成
的规矩。各地餐饮商家也因此推
出各式各样的升学宴套餐：平步
青云宴、鹏程万里宴、鱼跃龙门
宴、金榜题名宴……让原本的升
学祝贺走了样、变了味儿。

升学宴，原本是为了表达对
孩子取得成绩和步入人生新阶段
的祝贺，寄托着美好祝愿。在仪
式感满满的今天，亲朋好友齐聚
一堂、举杯相贺是人之常情。

而在一些地方，一些宴请却
脱离了预定的轨道，过于注重表
面形式和物质消费，只讲排场、只
走过场、只送人情。更有甚者，一
些家长为了“回血”，孩子考什么学
校不重要，考多少分不重要，孩子
的感受不重要，只要礼金到了就可
以……长此以往，形成你来我往，

“这边唱，那边和”的恶性循环，看
似再普通不过的升学宴，实则早
就出了格、走了样、变了味儿。

被过度商业化和物质化的毕
业活动，淡化的是其原本的意味，
同时也产生着不良的社会风气。
比如，当这股歪风吹进校园，一些
学校打着毕业的幌子，巧立名目，
组织各种“天价”活动和宴会，让
家长苦不堪言。再比如，当升学
宴的组织者是公职人员，由于身

份的特殊性，过分讲究“排场”，助
长了奢靡浪费之风，催生了腐败
问题，不免引起公众对于“利益输
送”的猜疑……这些无疑都是要
不得的。

更应该审视的是，在健康、理
性、文明的教育观念和社会风气
下，教育不止于分数，更应该体现
内涵和温度。一些家长通过升学
宴攀比、晒分，在某种程度上反映
了对于教育价值的片面理解与扭
曲。当下，尽管教育部门三令五
申，禁止宣传高分生、状元生、升
学率，但升学宴却成为大型炫富
场、炫分场，何尝不是一种异化的
唯分数论？何尝不是教育内卷的
缩影？

应该明确，升学宴的主人公
是学生，对于很多学生来讲，组织
升学宴，是对他们努力的回应与
认可，本应充满质朴与纯真，而不
是借着毕业的由头，大操大办，喧
宾夺主，本末倒置。因此，是否要
举办升学宴，需要将“举办权”还
给孩子，需要家长、学校、有关部
门再加把劲，将变了味儿的升学
宴拉回来，让内容大于形式，回
归本真与初心。而且，宴请并不
是分享喜悦与祝福的唯一表达，
一封真挚的贺信、一张淳朴的毕
业照、一份普通的束脩之礼足
以，与大操大办的宴请相比，这些
或许更能留住感动、留住期许、留
住祝福。 评论员 李福

正观新闻：
别把“切西瓜时吃瓜心”
当个案

近日，有网友发视频称，上海一家奶
茶店员工切西瓜时连续多次将西瓜心切
下吃掉。7月8日，涉事门店值班店长表示
此事属实，已经上报给公司，公司已对该
员工做停职处理，待培训考试合格后方可
重新上岗。

在以往案例中，奶茶店通常存在原料
过期、水果变质等问题。然而，此次这名
员工边切水果边吃掉水果最甜的部位实
为罕见，也让消费者有所顾虑。消费者花
费相应的价格，理应享受到对应品质的服
务、食材，连基本的食材卫生都无法保证，
如何让消费者放心消费？这也提醒餐饮
行业商家要树立诚信经营的理念，真正将
消费者的需求和健康放在首位，确保原
料、食材信息公开透明，也要加强对员工
的专业培训，让其工作更加规范。与此同
时，相关部门也要对餐饮行业加强日常的
监督检查，一旦发现门店违法违规，或者
出现有损消费者合法权益的行为，要依法
对其查处，并公开曝光。

北京青年报：
矫正“小过重罚”
需要刻度精细的法律标尺

7月8日，最高人民检察院副检察长张
雪樵在“行政检察与民同行 助力法治
中国建设”新闻发布会上指出，实践中对
一些小摊小贩、小微企业处以高额罚款，
违反了“过罚相当”原则，检察机关应当依
法开展法律监督。

近年来，多地出现了多起小摊小贩、
小微企业“小过重罚”案件，且主要集中在
食品安全监管领域。检察机关把“小过重
罚”纳入法律监督的视野，强化了对监管
部门执法裁量行为的监督，有助于规范执
法行为，端正执法理念，促进执法的客观、
公正、理性、适度。矫正“小过重罚”现象，
一方面需要加强对执法人员的监督和培
训，教育引导执法人员转变执法理念，提
升执法素质，规范执法裁量行为；另一方
面，也需要刻度精细的法律标尺。通过修
改法律或出台实施细则、法律解释等方
式，对相关执法领域的处罚尺度进行合理
审视和评估。

南方都市报：
免费炒个菜而已
南方菜市场的服务无需神化

近日，深圳市盐田区一家农贸市场通
过提供免费炒菜服务等创新举措，不仅提
升了顾客的购物体验，也为整个行业带来
了新的发展思路。

这家菜市场提供的免费炒菜服务，需
要顾客提前预约，由摊主免费提供加工服
务。推出这一服务的初衷是为了减轻忙碌
家庭的负担，尤其是那些需要兼顾工作和
家庭的宝妈们。在网上，许多网友尤其是
北方网友对深圳菜市场的新动向艳羡不
已。当然，提供优质服务的同时，也要考虑
经营成本和可持续性的问题。这家菜市场
的免费炒菜服务目前还处于预约体验阶
段，未来可能会收取适当的加工费。服务
业不应被局限在固有的模式中，优质服务
不仅能带来便利和快乐，更能传递出善意
和温暖。未来，希望更多的菜市场能够借
鉴成功经验，提升服务水平，让更多的居
民享受到贴心、便捷的购物体验。

12345成“许愿池”
别再“来者不拒”了

变了味儿的升学宴要回归本真与初心
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